

La fortaleza de un pueblo está en su raíz

Los indígenas en su lucha de preservación, conservan, cada vez que comentan algo nuevo lo hacen pensando en lo que les entregaron sus antepasados para que se lo más fuerte y enraizado a sus tradiciones. Pero también necesita tener "manos y rostros". La fuerza, la fuerza es la persona que nace en la coherencia y la claridad que trae el sol".

A pesar de todos los esfuerzos emprendidos por las etnias indígenas de Chile, llamas de la cultura mapuche, Rapa Nui por presentar sus ancestrales costumbres culturales intactas; la historia se ha empiezado en someterlos a constantes enfrentamientos con culturas externas que intentan imponerse fuerza y medida hasta el punto de modificar sus valores, haciendo cambios su eje central de vida, lo que ellos consideran un avasallamiento que lo afecta desde siempre.

Esta es la tendencia que se observa en toda Latinoamérica desde la llegada de los españoles, hace más de cinco siglos, durante el período de conquista, extendiéndose con los años.

Los mapuches, que habitaban los territorios de la Octava y Novena Región primero lucharon contra los españoles, que llegaron a éstas tierras en busca de mejoras expectativas de vida, mediante la obtención del magnífico metal dorado, el oro. Luego se transformó en una contienda por la tierra, que como su nombre en "mapudungun" lo indica, son gente de la tierra; por lo tanto, es sagrada y vivir de la tierra es una ley que impera. Hoy enfrentados a las grandes empresas hidroeléctricas o forestales buscan la manera de preservarla a cualquier precio.

Y está presente en la mayoría de los mapuches un espíritu de solidaridad y apoyo a su hermano frente a las situaciones adversas que los afectan, sin dejarles sucumbir ante el dinero y las cosas materiales que los ofrecen.

Mapuches como el escritor Iván Ancaten, oriundo de Lautaro, comuna ubicada en la región de la Araucanía, ha dedicado 16 años de su vida a estudiar las enseñanzas de su pueblo y lo que los antiguos les dejaron. Indicó que comenzando a la familia perteneciente Quintraman, del Alto Bío-Bío,

espectaculares y pioneros como son, seguramente ellos van a caer en esta lucha de oposición a la construcción de la central Ralco, como les ocurrió a otros, en tiempos pasados, pero no se van a entregar a las propuestas del Gobierno o de la empresa privada.

La actitud firme y conservadora de los Quintraman sirve de ejemplo para los "pellí", hermanos como se llaman entre ellos, para que los jóvenes de la etnia indígena sigan siendo un organismo que pertenece al Gobierno, donde no sienten representados los intereses de las reducciones indígenas que existen en el país.

"Los personajes que avanza en algunas cosas, pero lo que consiguen es a paro "deque para su pueblo". Sin embargo, el futuro que se les aviziona no deja de ser pesimista y los arroja en un claro abismo hacia la extinción en el lenguaje y sus costumbres.

PROBLEMAS INTERNOS

Pero no sólo deben enfrentar los problemas que se presentan con la intrusión de otras culturas en sus reducciones, sino también deben hacerlo con sus propios errores que dan el interior de la etnia.

Como la adopción de otros dogmas religiosos, católicos y evangélicos, por parte de los caciapanes, que se convierten en colegios y así rescatar el significado de la cultura mapuche, los guerrilleros, machitum, los juegos y no sólo se ensente lo que viene del extranjero, porque así no se vive lo que es cultura tradicional chilena", agregó Ancaten.

DESORIENTACION JUVENIL

La desorientación de los jóvenes mapuches, al igual que los chilenos, según la percepción de Iván Ancaten para el estilo de educación forester que no les entrega lo que hace perder los valores encerrados a la cultura que pertenecen y la identidad. Eso los obliga a buscar nuevas maneras de ser, por ello, los jóvenes indigenas sales de las reducciones, en primer lugar, a Concepción y después a Santiago en busca de parecerse a los chilenos. Pero cuando llegan a estos lugares se ven desorientados porque no tienen una profesión que les permita desenvolverse en un trabajo, debiendo optar por los empleos

grandes hectáreas de bosques artificiales o por construcciones de cemento.

La Corporación Nacional de Desarrollo Indígena, Conadi, es la encargada de evaluar los problemas que a ellos les afectan, pero no es un organismo que pertenece al Gobierno, donde no sienten representados los intereses de las reducciones indígenas que existen en el país.

"Los personajes que avanza en algunas cosas, pero lo que consiguen es a paro "deque para su pueblo". Sin embargo, el futuro que se les aviziona no deja de ser pesimista y los arroja en un claro abismo hacia la extinción en el lenguaje y sus costumbres.

SOL Y LUNA

Para difundir la enseñanza de la cultura indígena e introducirla a la sociedad chilena, en Concepción se fundó hace seis años, la academia ANTU KA KUYEN, que significa Sol y Luna, nomine que resalta la importancia de la naturaleza y la familia para la vida y es la enseñanza de la sabiduría mapuche desde siempre.

Iván Ancaten, estudio sobre las enseñanzas del pueblo mapuche.

FILOSOFIA DE VIDA

El escritor, Iván Ancaten, reconoció que en los últimos años que llevó a cabo la concepción el estilo de su vida es más "huincha", pero nunca ha olvidado las enseñanzas entregadas por sus abuelos alrededor del fogón de la ruta donde se crió desde pequeño, de Lautaro, para seguir trabajando por su gente y su cultura.

Con el tiempo él se ha dedicado a estudiar con profundidad las doctrinas que entrega la sabiduría mapuche, que no son las que se enseñan en los libros en los cuales contempla los conceptos más sagrados de los indígenas como la tierra, la familia y expone la filosofía de vida que los rige.

El primer libro se llamó "LOS MAPUCHES EN EL 2000". Fue un éxito, donde se mostraba la importancia de la tierra y que el hombre no debe destruir. Este se llama "CURINAN CONE". Los Ojos Negros del Agua, que trata de un agua inserta en la civilización que ve como los grandes logros del hombre, el ferrocarril, por ejemplo, que han decaído y se pierden como minerales, en Lota y ya no son rentables. Después que el hombre se enriqueció extrayendo todo lo importante desde la tierra y formó grandes capitales, tuvo que paralizar las faenas dejando a la mano de obra sin trabajo y la tierra de la región empobrecida, por el afán que tiene el hombre de consumir todo lo que pueda.

En ella expone un viaje que hizo a Perú, donde visitó a los incas y observó su filosofía de vida para luego compararla con la cultura mapuche y agregó la mapuche para mí tiene tres profundos, de que la tierra es sagrada para cualquier cultura indígena de Latinoamérica.

La buena aceptación que tuvieron sus libros, por parte de la gente, le dio la motivación para escribir el tercero que está próximo a lanzar. Este se llama "CURIÑAN CONE". Los Ojos Negros del Agua, que trata de un agua inserta en la civilización que ve como los grandes logros del hombre, el ferrocarril, por ejemplo, que han decaído y se pierden como minerales, en Lota y ya no son rentables. Después que el hombre se enriqueció extrayendo todo lo importante desde la tierra y formó grandes capitales, tuvo que paralizar las faenas dejando a la mano de obra sin trabajo y la tierra de la región empobrecida, por el afán que tiene el hombre de consumir todo lo que pueda.

La Fortaleza de un pueblo está en su raíz [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La Fortaleza de un pueblo está en su raíz [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN



[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)